

SU CRIPCIÓNES  
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. . . 0'05  
Id. atrasado . . . 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7,  
DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
penciales y en las principales  
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

## ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

La casa que presenta mayores surtidos.  
La que vende más barato.  
Y la que proporciona más ventajas á sus parro-  
quianos.  
Recibido el completo surtido de temporada  
para

Señora y caballero

Queda abierta la venta de novedades de

Otoño é invierno

Para convencerse lo conveniente que resulta  
comprar en esta casa

Es preciso visitarla

Se han obtenido notables ventajas en las com-  
pras y todos los artículos se expenderán á

Precios sin competencia

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

## ACADEMIA PREPARATORIA

para los exámenes del grado de Bachiller y  
los especiales de cualquiera de las asignatu-  
ras que lo componen, á cargo de los señores

D. Jaime y D. Felix Escalas

Queda abierta la matrícula para las clases  
que empezarán el 1.º de Noviembre en la ca-  
lle de Jaime Ferrer número 21 piso principal.

## El servicio obligatorio

Otra vez, con motivo de los sacrificios que  
imponen las guerras de Cuba y de Filipinas y  
á causa de indicaciones hechas en los últimos  
meetings socialistas, vuelva á hablarse del  
servicio militar obligatorio.

Tarde vienen las demostraciones de un  
tema que hubiera sido de mayor oportunidad  
antes de embarcar tantos millares de hom-  
bres para Cuba; aunque su trascendencia es  
tan grande, y sus efectos tan permanentes,  
que no huelga nunca la conveniencia de su  
examen.

Comprendemos que entre los métodos di-  
ferentes de reclutamiento militar haya pue-  
blos que sostengan el que se practica en In-  
glaterra, donde el servicio de las armas no es  
forzoso, sino voluntario.

El Estado paga muy bien al soldado que  
contrae el compromiso de servir con las ar-  
mas á la patria, lo alimenta y lo viste bien.

Con este método no le ha ido mal á In-  
glaterra, y sus soldados, por el valor frío que  
les distingue, llegan cuando es preciso á los  
mayores grados de heroísmo.

Difícil es, sin embargo, que este método  
esencialmente inglés, se atemperara á la con-  
dición igualitaria del pueblo español.

Todas nuestras Constituciones, por esto  
mismo, han establecido el principio del servi-  
cio obligatorio, si bien el resorte de la reden-  
ción á metálico ó de la sustitución, lo han he-  
cho ilusorio, al extremo de que en España,  
en la clase de tropa no sirven más que los  
pobres.

Las clases más humildes del campo y de  
las ciudades, son el vivero de donde salen los  
soldados; pero como ni los rentistas, ni los  
aristócratas, ni la clase media acomodada so-  
porta el tributo, porque el menos favorecido  
en el sorteo se libera pagando la cantidad

que el Estado, señala, de ahí que el aspecto  
penoso de las campañas no se vea por dichas  
clases con extraordinario interés, y que se  
desvanezcan sin gran resonancia los lamentos  
de los lastimados.

Las clases más altas de la sociedad, sin  
que dejen de tener sentimientos de patriotis-  
mo, ven el curso de las campañas por el prisma  
político y financiero, por las complicacio-  
nes que puedan traer en el exterior, por la  
influencia en la vida de los partios, por los  
resultados que pueden tocarse en el cobro del  
cupon.

Otras preocupaciones más espirituales,  
más íntimas, quedan relegadas á las familias  
que tienen hijos en el ejército, expuestos á to-  
dos los peligros del clima, de las enfermeda-  
des y hasta del hambre.

Si todas las clases del Estado tuvieran sus  
hijos en el ejército dudamos mucho que la  
guerra de Cuba hubiera llegado al embrollo  
en que se encuentra, y que sin tasa ni medi-  
da se embarcaran hombres en condiciones de  
que una gran parte tenían que sucumbir,  
efecto de su corta edad los unos, y los otros  
por deficiencia de los servicios.

También el día en que el servicio sea ver-  
daderamente una carga que alcance, á todas  
las clases, los gobiernos procederán con más  
pulso en sus resoluciones, porque los padres  
y las familias, dentro del tributo debido á la  
patria, querrán saber la índole de los sacrifi-  
cios que se imponen á sus hijos.

## Chulalongkorn y su reino

El soberano Siamés, quinto de su dinastía fun-  
dada en 1782 ha visitado Inglaterra, Bélgica y  
Francia antes de venir á España en donde ha es-  
tado pocos días recibiendo. En todas partes ha sido ob-  
jeto de grandes homenajes; en todas partes se le tri-  
butaron obsequios, se hicieron en su honor esplén-  
didos festejos, funciones teatrales, banquetes, revien-  
das militares, etc.; en todas partes en fin se le ha  
tratado con aquella deferencia, con aquella magis-  
tad y con aquella indulgencia que le da derecho su  
alta situación en el lejano y casi desconocido reino  
de Siam.

La facilidad de comunicaciones y el cambio in-  
cesante de ideas y productos ha quitado á los via-  
jes de estos soberanos que gobiernan en remotí-  
simos países aquel aspecto pintoresco que antaño te-  
nían cuando los tales vanían en los trajes caracte-  
rísticos de sus pueblos, rodeados de una turba de  
magnates y esclavos que daban al espectáculo el  
carácter de grandiosa apoteosis de ópera.

Hoy ya, aparte del sultán de Marruecos, que se  
conserva en toda la primitiva pintoresca barbarie de  
sus antecesores, los demás jefes de pueblos visten  
trajes cortados por Paol y uniformes al estilo ale-  
mán y hablan algú idioma europeo, habiendo en-  
trado en todo y por todo en la corriente de las cos-  
tumbres cosmopolitas. Aún así ha sido interesante  
la venida á España del monarca que reina en Siam.

Vino con él una oleada de perfume que excita-  
ba la pública curiosidad haciendo que el hombre  
aficionado á los libros consultara su Diccionario  
Enciclopédico ó su Geografía Universal, para apre-  
nder caso de que lo ignorase, ó para recordar, si al-  
guna vez lo supo, qué pueblo es ese cuyo monarca  
viene á vernos, cuales son sus costumbres y en qué  
condiciones se desarrolla su vida.

En circunstancias semejantes, no hay más re-  
medio que someterse al desacreditado papel de des-  
cubridor de Méditerranéo y contar como nuevo lo  
que no pocos conocerán, en gracia á que son mu-  
chos más los que lo desconocen.

Aunque veáis al rey de Siam, S. M. Chulalong-  
korn I, vestido de frac ó luciendo un brillante uni-  
forme de generalísimo, no creáis que gobierna un  
pueblo á quien sobren los beneficios de la cultura  
contemporánea.

Hasta el año de 1874 los súbditos del rey de  
Siam víéronse completa y absolutamente sometidos  
á la voluntad tiránica del soberano, de quien de-  
pendía todo poder, toda ley y toda libertad.

El rey Mogkont, padre del actual soberano, fué  
un hombre de grande ilustración. Había en sus mo-  
cedades hecho los estudios que siguen en Siam los  
sacerdotes budhistas, llamados allí *talopones*. Aprendió  
diversas lenguas orientales y varias europeas. Sentía  
la necesidad del progreso y aspiraba á la gloria  
de reformar la condición miserable en que vi-  
vían sus diez millones de vasallos.

En la fecha citada, Mogkont, á quien puede lla-  
marse fundador de la ley entre los siameses, publi-

có una especie de Constitución ó carta otorgada, en  
la que se establece que el gobierno de Siam se ejer-  
za de común acuerdo por el rey, el consejo Supre-  
mo de Estado y el Consejo de ministros. Los prin-  
cipes y los grandes sacerdotes entran á formar la  
primera de estas corporaciones y reciben el testimo-  
nio de la voluntad nacional, no haciendo de ella  
menos aprecio que otros gobiernos que tienen ma-  
yores pretensiones de liberalismo.

Chulalongkorn ha respetado esta organizacio-  
n legal y aun la ha ampliado en el sentido de conceder  
mayores garantías á los que sin ser aun ciuda-  
danos, han dejado ya de ser vasallos.

No existe en Siam un catastro de población ni  
cosa que se le parezca. Así, que los viajeros no han  
podido saber á ciencia cierta cuál es el número de  
siameses. Hay quien lo hace llegar á doce millones;  
hay quien afirma que no pasan de nueve. La opi-  
nión general y más acreditada es la que lo fija en  
el diez.

En pie de guerra, el ejército siamés, que man-  
dan oficiales ingleses y alemanes, llega á 20.000  
hombres, armados con fusiles Mauser y Mannlich-  
er. En pie de paz, apenas son 3.000 los soldados.

El presupuesto de ingresos es de 20 millones  
de francos, y el rey los administra por sí y ante sí,  
entrando en las arcas reales el producto de las con-  
tribuciones del reino de Siam propiamente dicho  
y el del cánon que principales semisometidos pa-  
gan anualmente.

La marina siamesa se compone de catorce na-  
ves de vapor con 5.815 toneladas y 51 cañones. Lo  
mejor de esta pequeña flota es una corbeta de hélice  
de 1.000 toneladas, con ocho cañones y un *sloop*,  
de hélice también, de 1.100 toneladas.

El reino de Siam es conocido en la Historia y  
la Geografía con el nombre de *El país del elefante  
blanco*.

En efecto: los siameses, de religión budhista,  
adoran á todos los animales de piel blanca y con  
especialidad al elefante.

Uno de estos, el más corpulento y hermoso de  
los que figuran en el ejército del rey, es elegido ca-  
si por sufragio universal y conducido á una riquí-  
sima pagoda, donde permanece mientras vive ro-  
deado de las mayores atenciones.

Se le da de comer caña de azúcar y frutos ex-  
quisitos. Se ajusta sobre su cabeza una diadema de  
piedras preciosas. Diariamente se le baña en agua  
perfumada y le sirven y aguzaja varias docenas  
de esclavos á las ordenes de un funcionario pala-  
tino no menos honrado con estas funciones que  
puede estarlo con las suyas el primer chambelán  
del rey.

Cuando el elefante blanco sale de paseo, las  
gentes se prosternan apenas le divisan, ofrecenle  
frutos delicados y pasillas de azúcar. No se le con-  
duce violentamente á este ó al otro lugar, sino que  
va por donde quiere, consistiendo toda la habilidad  
de su *kornc* en acostumbrarle á los buenos usos, á  
fin de que el respeto que inspira no se convierta  
en molestia para el vecindario.

Cuando muere el elefante blanco, se le dedican  
exequias reales. Durante varios días se realizan pú-  
blicos actos de duelo, y apenas ha sido quemado el  
cadáver en pira de maderas olorosas, se le elige un  
sucesor entre los congéneres que ocupan los innume-  
rables establos del rey.

Porque es de advertir que el ejército siamés, no  
obstante estar armado con los fusiles de repetición  
más modernos mandado por oficiales procedentes  
de Londres ó de Postdam, conserva de sus antiguas  
costumbres un poderoso escuadrón de elefantes de  
guerra. El número de éstos pasa de 800. Uaos con-  
ducen sobre sus lomos una torre en la que va colo-  
cada una pieza de artillería; otros llevan un castille-  
to, desde donde la infantería hostiliza al enemigo, y  
otros, por fin, son los porteadores de los víveres y  
de las municiones de la campaña.

Estos elefantes de combate saben tambien su  
obligación como aquellos otros de que nos habla la  
Historia al narrar clásicas batallas que podrían hoy  
verse reproducidas si el reino de Siam renovase sus  
luchas con los pueblos vecinos ó con ingleses y fran-  
ceses, que por una y otra parte van mermando el  
territorio.

Los tales elefantes entran en la pelea llenos de  
ardor. Las voces de los soldados, el estruendo de las  
armas y el sonar de los clarines, los irritan y los  
enardecen, y tienen el buen instinto de no hacer da-  
ño sino á los enemigos. Solo en el caso de ser heri-  
dos se olvidan de la obligación que los han impues-  
to, y entonces tratan por igual á amigos y adversa-  
rios, siendo preciso abandonarlos ó que los rematen  
los mismos soldados á quienes conducían.

Estos buenos siameses que en Europa hacen  
cortesés reverencias á las mujeres, no son allá en  
su tierra tan galanos ni tan afables con el bello  
sexo.

Aunque está autorizada la poligamia, allí como  
en otras partes, solo se permiten el lujo de tener va-  
rias mujeres los hombre adinerados. Los pobres se  
contentan con una y aun les sobra, y ésta permanece  
constantemente en sumisión triste y depre-  
siva.

No come la esposa á la mesa familiar, sino des-  
pués de haber servido al marido. En el lecho apoya  
su cabeza en una almohada mucho más baja que la  
del esposo, y no es objeto de consulta en ningún ne-  
gocio público ni privado.

Bangkok, capital del reino de Siam, está situa-  
da á la desembocadura del Mianon. Tiene murallas,  
un buen puerto, arsenal y astillero.

En la Venecia de la India. Surcan sus canales  
innumerables góndolas y barquichuelas, y puede  
considerarse dividida en dos partes. Una flotante  
con casas de madera y barrios formados por milla-  
res de barcazas y otra en tierra firme, edificada á la  
europea con piedra y ladrillo.

La Bangkok flotante constituye, según los via-  
jeros, un espectáculo curiosísimo é inolvidable.

La agitación de la multitud de navecillas, el ir  
y venir de góndolas y piraguas, más bien parece  
cosa soñada que vista.

Es Bangkok el principal puerto de Siam, y allí  
cerca desemboca el río Meinan, que recorre todo el  
reino de Siam, y es en gran parte navegable y con  
un caudal mayor que el Elba.

Crece con las lluvias otoñales este grandioso río  
é inunda los terrenos bajos, donde se crían con  
abundancia portentosa el arroz y la caña, dándose  
el caso singular de que cuando las aguas cubren  
los arrozales, rápidamente crece la planta, hasta  
conseguir que la espiga se halle fuera del líquido,  
citándose el hecho de que bastan doce horas para  
que los tallos del arroz alcancen tres y cuatro me-  
tros de altura. Así sucede que en estas tierras bajas  
riberañas de Meinan, la recolección del arroz se  
hace en lanchas, por lo cual puede decirse que no  
se siega, sino que se pesca. Casado sea abusar del  
concepto el decir que por esta razón el de Siam es  
un arroz á la marinera.

## Por Puerto Rico

Cuando el Gobierno conservador, relevado el ge-  
neral Weyler y triunfante el partido liberal que se  
propone llevar á la práctica sus poderosas iniciati-  
vas cambiando la faz política de Cuba y Puerto Ri-  
co, con arreglo á la legítima aspiración de aquellos  
países, por tolas partes se tributan aplausos á los  
Señ. S. gasta y Moret, y hasta en el *meeting* socia-  
lista del teatro de *Varietés*, los oradores tuvieron  
frases de elogio para los proyectos autonómicos del  
actual Gobierno, que vienen á evitar la lucha en-  
carriada que tantas vidas y tantos sacrificios nos  
ha costado en tres años mortales, garantizando la  
paz por medio de los principios de humanidad, li-  
bertad y justicia porque deba regir los pueblos  
cultos.

Cuba es hoy el objeto de todos los desvelos del  
Gobierno, y en verdad que bien lo merece; pero es  
preciso que nos olvidemos de Puerto Rico.

La pequeña Antilla, siempre leal y fielísima,  
ha sido tambien en todos los tiempos azotada con  
no menos crueldad que su hermana mayor, por  
aquellos mismos elementos políticos que provoca-  
ron la insurrección cubana. Y aun ahora mismo su-  
fre con la miseria las consecuencias del ajeno deli-  
to de su mala administración, y con la prisión en  
las cárceles de muchos de sus ciudadanos, el efecto  
de una incalificable persecución á las ideas liberales  
que acaba de proclamar el Gobierno de la madre  
Patria.

Se habla de una amnistía para los deportados  
cubanos y del restablecimiento de derechos á los  
sospechosos de anarquismo; pero á nadie hemos  
oído ni una palabra en favor de los que en Puerto  
Rico sufren los rigores de una justicia espoleada  
por los reaccionarios incondicionales que hasta ahora  
habían disfrutado la privanza del ministro de  
Ultramar.

Allí, durante el desdichado gobierno del señor  
Castellano se encontraban á diario fantásticas con-  
spiraciones contra la Patria que no tenían otra  
realidad ni otro objeto que encarcelar á ciudadanos  
honrados de intachable conducta. Muchos de ellos  
se hallan bajo el peso de la acusación de los incon-  
dicionales á quienes servían de instrumento políti-  
co en los tribunales de justicia.

Seguros estamos que no será ahora mismo; pero  
urge toda vindicación previa para llegar más pronto  
al perfecto restablecimiento del derecho.

Además, el partido liberal de Puerto Rico espe-  
ra la rectificación del censo electoral falseado por el  
partido conservador, y confía en que inmediata-  
mente se rebajará la cuota á cinco duros como en  
Cuba, mientras las Cortes no autorizan en una ú  
otra isla la aplicación del sufragio universal.

## Interesantísimo

para los anunciantes

Segun la nueva ley del timbre los anun-  
cios en los periódicos deberán reintegrar al  
Estado con un sello de 10 céntimos de peseta  
por inserción.

Tienda Nueva de San José

de IGNACIO FIFUEROLA

CENTRAL: BRONDO, 7.—SUCURSAL. JAIME II, 14

Acaban de recibirse grandes novedades en

Dienzos en todos anchos
Mantelerías
Madapolams
Tohallas gran surtido
Pañolería en todas clases
Novedades en vestido señora

Géneros de punto
Colchas y cubre-camas
Alfombras
Yutes
Tapicerías
Cortinajes

Especialidad telas blancas y todo cuanto se requiere para equipos de novios.

NOTA.— Depósito de Mantas de lana y Esteras del país á precios de fábrica.

Acaban de recibirse grandes surtidos en objetos del Japón propios para regalo.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo

Los presos de Montjuich

He aquí algunos de los párrafos más importantes de la exposición que los presos dirigen al Sr. S. gasta:

«Los 112 que aún continuamos en el castillo de Montjuich y cárceles nacionales de esta ciudad, podemos dividirnos en dos grandes grupos (hacemos esto extensivo á cuantos fueron detenidos y recobrarou su libertad en diferentes fechas, y particular y muy especialmente á los 83 que en virtud de la orden de extrañamiento fueron conducidos á Francia ó Inglaterra); forman el primero y más importante, por ser el más numeroso, cuantos no hemos sido procesados; no se nos tomó nunca declaración alguna, ni jamás se nos ha dicho la causa de nuestra detención.»

«Respecto de cuantos se encuentran en este caso, es irrefutable que no existía indicio racional, sospecha fundada de que pudiéramos tener participación directa ó indirecta en el hecho de autos; constituyen el segundo grupo cuantos fueron procesados y se les sobreesó la causa ó los absolvió más tarde el más alto tribunal.»

«El indicio racional, la sospecha fundada que parece existió de su probable participación en el crimen, justificando su detención y procesamiento, cae por su base, quedando totalmente destruido ante el hecho real rigurosamente cierto, de que las de claraciones de algunos de los procesados y la acusación que éstos hicieron de la participación de todos los demás en el atentado, fueron arrancadas por la violencia, merced á horribles, á espantosas torturas.»

«Expresan después lo injusto que resulta que ciudadanos honrados queden tachados para lo sucesivo como peligrosos para la sociedad, y añaden:

«En apoyo de cuanto dejamos manifestado, levántase, hablando muy alto, nuestra conducta pública y privada, nuestro acendrado y nunca desmentido amor al trabajo y á la familia y nuestro profundo respeto á la libertad y dere ho ajenos.»

«Dichos extremos consideramos necesarios y vivamente deseamos se comprueben mediante una amplísima y rigurosa información, en la que inspirándose en el más recto espíritu de equidad y de justicia, se aquilata la culpabilidad ó inocencia de cuantas personas han tomado parte en este proceso social, ya actuando de acusadores, ya de acusados.»

«A tal extremo seya llevado el incumplimiento de las leyes R. O. (para la represión del anarquismo), que hasta la absurda, después de injusta resolución de nuestro extrañamiento, solo ha tenido efecto en las personas de 83 de los 195 detenidos que fuimos condenados, y los 112 restantes aún continuamos después de quince ó más meses encerrados en os inmundos calabozos del castillo de Montjuich y de las cárceles de esta ciudad.»

La asociación en Bélgica

Se discute ahora en la Cámara belga una ley de indudable interés.

En Bélgica las asociaciones, por regla general, no son personas morales, sino individuos asociados, y en su virtud, la jurisprudencia de los tribunales, calcada en la legislación francesa, no reconoce á tales asociaciones libres, formadas sin la participación del Estado, el derecho de poseer un nombre colectivo, de recibir legados y de convertir el haber social en una propiedad estable, independiente de los individuos que lo han constituido. Bajo este régimen las asociaciones tienen sólo una existencia precaria, y hasta que uno ó varios individuos pidan la disolución, para que la asociación desaparezca y el haber social sea distribuido entre todos los asociados.

La ley que el gobierno propone ahora no comprende todas las asociaciones, sino que ha sido redactada en favor de las Uniones profesionales, ó sea de las personas que, perteneciendo á una mis-

ma profesion ó ejerciendo igual oficio, se unan para defender sus intereses comunes, sacar mayor fruto de su trabajo y mejorar de esta manera su situación.

Dos clases de personas deben, en opinión del gobierno, recoger los beneficios de esta ley: en primer término, los obreros industriales que han formado entre ellos sindicatos ó sociedades cooperativas; y en segundo lugar, los braceros, los labradores, pequeños terratenientes ó colonos, que se han asociado, ya sea para proporcionarse los instrumentos de trabajo, ya para asegurar una mayor remuneración á sus productos.

A estas dos clases de asociaciones concede el proyecto del gobierno el derecho de existir por sí mismas y de realizar en el concepto de comunidades reconocidas todas las operaciones que exige su fin, ó sea, comprar y vender y hasta, si la mismas lo consideran conveniente, fundar establecimientos que les pertenezcan en plena y duradera propiedad.

Desde luego se prevé que este proyecto dará ocasión á largos y empeñados debates. Es una medida de descentralización pero algo atrevida y en este concepto será combatida por los antiguos liberales, que quieren que toda institución que disfrute de la personalidad civil sea una emanación de Estado; pero dichos liberales se hallan reducidos en las Cámaras á un grupo tan insignificante, que apenas tiene importancia.

La verdadera lucha se sostendrá entre el gobierno y un grupo de católicos que quiere dar al principio establecido una ampliación mucho mayor, y pide que las instituciones docentes, especialmente la Universidad de Lovaina, obtenga en esta ocasión el derecho de adquirir y de poseer.

El ministro del Trabajo, M. Naysens, aunque muy adicto á la Universidad de Lovaina, que el contaba entre sus eminentes catedráticos, rechaza esta pretensión; sostiene que las asociaciones obreras son las únicas que en este momento deben atraer toda la atención del legislador, y se opone á que se agreguen á la ley proyectada fines de una utilidad más indiscutible y en todo caso menos urgente.

Palma

Esta mañana á las siete ha fondeado en nuestro puerto precedente del de Barcelona el vapor Belloer con la correspondencia, 48 pasajeros y carga varia. Entre el pasaje figuraban nuestros queridos amigos D. Juan Alceguer y el comandante de Infantería D. Ernesto March.

—En el año próximo se celebrará en Berlín una Exposición española en la que tendrán cabida productos agrícolas, industriales y artísticos.

—La mujeres alemanas.—Según el último censo del imperio alemán, hay en todas sus provincias siete mujeres que ejercen el oficio de herradoras, 19 empleadas en fundiciones de cobre, 300 «albaniles», ocho que trabajan en piedra y 2,000 en las canteras de mármoles.

La verdad es que son oficios poco femeniles.

—A las doce de la mañana de ayer fondeó en nuestro puerto el vaporcito Cabrera, procedente de la isla de su nombre.

—Por la Comandancia de Marina de esta provincia se anuncia la vacante de la plaza de práctico amarrador del puerto de Sóller, la cual ha de proveerse por oposición.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes antes del día 10 de Noviembre próximo.

—Está vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Artá por ausencia del que la desempeñaba. Los que aspiren á ella pueden solicitarla durante el plazo de treinta días.

—Servicios prestados por la Guardia civil:

Notifica la del puesto de Sineu haber detenido en unión de una pareja de la del puesto de Sance llas á un sujeto presunto autor de la sustracción de siete cabezas de ganado de cerda, del predio Zivellar del término municipal de esta última villa.

Dicho individuo juntamente con cinco cabezas de ganado que han sido recuperadas y 97'30 pesetas que le fueron ocupadas, ha sido entregado al Juez competente.

La del puesto de Santa María detuvo y puso á disposición del Juez municipal de la misma á siete individuos presuntos autores de haber sustraído cierta cantidad de pescado á un revendedor.

—El Secretario de este Gobierno de provincia Don Tirso Alonso, recibió ayer un telegrama participándole que ha sido designado para ocupar igual cargo en la provincia de Orense.

Los que regresan

En el vapor Belloer han regresado por enfermos los siguientes soldados.

De Filipinas

Bernardo Mora y Nicolau, natural de Porreras y servía en el tercer Batallón n.º 13.

De Cuba

Juan Font, natural de Muro y servía en el Batallón n.º 11 de artillería de Plaza. Mateo Ferrer Sabater, natural de Son Sardina y servía en el Provisional de Baleares. Bartolomé Luis Perelló de Santa Margarita, del Provisional de la Habana.

Julian Garau de Artá del Provisional de Baleares.

José Roig Torres de Ibiza del Provisional de Baleares.

Antonio Barceló Roig de Felanitx del Batallón de San Quintín n.º 7.

Miguel Calafat de Sta. Margarita del Provisional de la Habana.

Antonio Martorell de Montuiri del Batallón de San Quintín n.º 7.

Antonio Sureda de Santa Eugenia del Batallón de María Cristina.

Francisco Frontera de Santa María del Provisional de Baleares.

Antonio Salas de Santa María del Batallón de San Quintín n.º 7.

José Barceló Vicens de Sóller del Batallón de San Quintín n.º 7.

Sección Oficial

Extracto del «Boletín»

En el número 4798, correspondiente al jueves último, se publica:

Convocatoria de la D'putacion Provincial. Orden para la busca y captura del soldado desertor del depósito de Ultramar de Barcelona, Francisco A. Barbier.

Distribución de fondos provinciales. Aviso á los interesados en el expediente de exención del servicio militar instruido á favor del soldado Antonio Piña Pumar, del cuo de Felanitx Mombraimientos de agente y auxiliar interinos por el ramo de impuestos públicos.

Anuncios de sorteos de obligaciones y bonos municipales de Palma. Ruego á las autoridades y particulares para que manifiesten á la alcaldía de Sance llas las noticias que tengan de Juan Tomas Amengual, ausente desde hace más de diez años, sin que sepan su paradero.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Luchmayor. Llamamiento á Rafael Serra (1) Poquet, contra quien se sigue causa sobre resistencia á un agente de la autoridad.

Sentencia del juzgado del partido de Palma, dictada en autos contra don Antonio Torrens y Perelló ó sus herederos si hubieren fallecido y las demás personas que lo sean de don Bartolomé y don Miguel Llabrés (1) Torrè, sobre extinción y cancelación de cierto censo.

Otra del mismo juzgado, dictada en autos contra Catalina Coll y Vives, sobre pago de cantidad. Venta de tres fincas situadas en el término municipal de Santa Eugenia.

Aviso judicial á D. José, D. Juan y D. Amador Estades y Santandreu, interesados en ciertos autos sobre pago de cantidad y embargo de una finca.

Venta de una finca y varios muebles en Mahón. Liquidación practicada en autos ejecutivos seguidos contra D. Nicolás Brondo y Bellet.

Vacante de la plaza de secretario suplente del juzgado municipal de Ibiza. Venta de tres fincas para pago de la contribución urbana de Palma.

Vacante de una plaza de ayudante en la Escuela superior de Comercio de Barcelona. Relación no mínima fiada de los individuos que cumplirán diez y nueve años de edad en el próximo año y se hallan inscritos en las listas marítimas de Ibiza.

Contratas del suministro de artículos de consumo á las factorías militares de Ibiza. En la sección de la Gaceta se inserta un real orden relativo al abono de honorarios á los Facultativos que practican reconocimientos de mozos sujetos á observación, otras declarando sucias las procedencias de Jamaica y de Galveston (Norteamérica), con motivo de la fiebre amarilla, y las de Yokooma (Japón) con motivo del cólera, otra de la revista anual de individuos del ejército y otra para la repatriación de desertores y prófugos residentes en Francia.

Compañía de los Ferro-Carriles de Mallorca

El día 7 del mes corriente quedará abierto para el uso público el camino de hierro de Santa María á Felanitx empuzándose su explotación con sujeción al Reglamento y Tarifas de transporte que están de manifiesto en las oficinas de la compañía y en todas las estaciones de la línea, Palma 1.º de Octubre de 1897.—El Director General, G. Moragues.

Nota: Si una lluvia persistente en los días que faltan antes del espresado entorpeciese la colocación de hilo telegráfico se retrasará la fecha anunciada. Servicio de trenes para viajeros que regirá en los caminos de la compañía desde el día 7 de Octubre de 1897.

De Palma hasta Manacor á las 7:55 mañana y 2 tarde » » Felanitx » 7:55 » 2 y 6:30 » » La Puebla » 7:55 » 2:30 y 6:30 »

De Manacor hasta Palma Felanitx y la Puebla » 6:45 » y 5:30 » De Felanitx hasta Palma y La Puebla » 7:11'15 » y 4:50 »

De Felanitx hasta Manacor » 7:11'15 » De La Puebla hasta Palma y Felanitx » 7:12'11'15 » y 5:45 » De La Puebla hasta Manacor 7:12 y 11'15 mañana De Inca hasta Palma » 6:40 mañana.

Palma 1.º Octubre de 1897.—El Director General, G. Moragues.

Para Barcelona



A partir del 21 del corriente, saldrá del puerto de Alcudia los días 10, 20 y 30 de cada mes á las 7 de la tarde el magnífico vapor

Luis de Cuadra

admitiendo carga y pasaje con el 50 0/0 de rebaja, sobre la tarifa establecida por «La Marítima.» Diríjase en Barcelona, Sres. Torres y Grau y en Alcudia, á D. Jaime Ramis.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Pleito contra D. Carlos

Madrid 23, 3'25 m.

En breve se verá en Milan el pleito que ha entablado contra D. Carlos su hija Elvira.

Esta reclama los intereses de su dote y la entrega de la herencia materna.

Pérez.

Consejo de Ministros.—Acuerdos

Madrid 23, 2'45 m.

En el Consejo que anoche celebraron los Ministros, dióse cuenta de varios despachos recibidos de Washington, dando cuenta de las medidas que se han tomado en dicho punto á fin de impedir el embarque de expediciones filibusteras para Cuba.

Se ocuparan también los Ministros de la anormal situación en que se encuentran los Ayuntamientos á causa del cambio de política que ha tenido efecto.

Se acordó conceder un suplemento de crédito para que los deportados cubanos que se encuentran faltos de recursos puedan regresar á sus domicilios.

Pérez.

Consejo de Ministros

Madrid 23, 2'45 m.

En el Consejo que han celebrado los Ministros, acordóse la nota que se ha de enviar á los Estados Unidos.

La forma será suave y enérgica en el fondo.

En dicha nota se defienden los derechos que tiene España para que no se inmiscuyan las demás naciones en nuestros asuntos de Cuba y se mencionan las reformas que se implantarán para lograr la completa pacificación de la gran Antilla.

Tratóse del Memorandum que se pensaba enviar á todas las potencias, acordándose aplazarlo hasta que sobrevengan nuevos sucesos.

Rec érdase hacer constar en la nota, los esfuerzos hechos por España para alcanzar la pacificación de la isla de Cuba.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes Crédito Balear, Cambio Mallorquin, Fomento Agrícola, Ferro-Carriles de Mallorca, Alumbardo por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos Municipales, La Isleta Marítima, B. de P. y Caja de Ahorros.

Valores públicos

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes Madrid 22, E. t., 4 p interior perpétuo, 4 p exterior perpétuo, 4 p amortizable, Cubas, Cubas nuevas, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras, Barcelona 22, 4 t., 4 p interior, 4 p exterior, 4 p amortizable, Cubas 86, Cubas 90, Coloniales, Nortés, Francias, Madrid, París, Renta Francesa, Londres.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy La ópereta en 3 actos CIN-KO-KA El juguete cómico en un acto EL POLICHINELA A las ocho y cuarto.

Entrada general, 0'50.

# Edición de la tarde

SABADO 23 DE OCTUBRE DE 1897

## El Sr. Ministro, á su querido Pepe

El *Heraldo* de anoche publica una carta de don Joaquín Lopez Puigcerver á su buen amigo el señor Conde de Sallent, carta que hace referencia á los trabajos que vienen realizando nuestro jefe ilustrado D. Antonio Maura y varios políticos y periodistas de esta capital, á fin de conseguir quede fuera de subasta el edificio conocido por «El Consulado».

Francamente—y aparte de que el de Sallent no tiene ni ha tenido en el asunto de que se trata otra intervención que la de ser uno de los firmantes—no comprendemos la publicación de dicha carta como no sea para satisfacer con ello la vanidad inocente del Sr. Conde, que por lo visto sentía la necesidad de enterar á sus paisanos de que hay un ministro de la Corona que le tutea y le llama «Querido Pepe».

Como era de esperar, la cartita del Sr. Ministro ha sido de mucho efecto en esta Delegación de Hacienda, y esta mañana el *Querido Pepe* corría de negociado en negociado, casi pacificando al dignísimo delegado Sr. Flores, que hoy ya nos han dicho quería nuevamente mandar el especialísimo inspector Sr. Acosta á Menorca, con la misión de girar una de esas escrupulosas visitas que tantos rendimientos proporcionan al Tesoro público.

¿Querido Pepe, dígame? Es una lástima que *El Herald* que tan diligente se mostró siempre en vocear toda clase de correspondencias del buen amigo del Sr. Puigcerver, se le haya olvidado y no de á conocer la carta que la Junta organizadora de la última FERIA de MANA cor dirigió á los diputados y senadores por Baleares, invitándoles á que coadyuvaran al satisfactorio éxito de las mismas, mayormente—y copiaremos letra por letra la carta que suscribió D. Lorenzo Caldentey—cuando para la difícil realización de dichas ferias solo se cuenta con el modesto crédito que ha podido votar el Ayuntamiento dado su mal estado económico; y con el importe de la suscripción particular que queda abierta al efecto.

Pero no se enteró D. Pepe de la *indiscreta*, y sólo D. Antonio Maura y D. Pascual Ribot contribuyeron con 100 pesetas cada uno al mayor brillo y satisfactorio éxito de las expresadas ferias.—El Sr. Conde de Sallent que siempre se disputó el honor de hacer cuanto pudo por el país que representa, esta vez «no se disputó el honor» de mandar algún dinero «para sostener el alto concepto que supo conquistarse nuestra Provincia»—palabras que igualmente copiamos de la referida carta.

No se canse, pues, el *Herald* dando cuerda á la cometa Sallent, que por muchos tuteos y buenos amigos que ésta á última hora se procure; por muchos reclamos, habilidades y travesuras que ponga en juego, D. Pepe, nuestro limitado D. Pepe, en la subasta pública de su partido no será declarado monumento nacional.

## De política

### Tretas inútiles

De conformidad con el dictamen de la Comisión provincial, el gobernador interino Sr. Socías ha dictado acuerdo anulando la constitución del Ayuntamiento de Llubí, constitución que si no respondía á los preceptos de la ley había sido en cambio amasada á gusto del partido conservador.

Para llevarla á feliz término, mientras dormía en el gobierno civil el auto judicial levantando la suspensión que fulminó contra los concejales de Llubí amigos nuestros uno de esos Cárcovas que durante la última etapa conservadora sentaron sus reales en la calle de la Concepción, distribuíanse á su antojo y según su particular conveniencia los cargos de aquella corporación popular los secuaces del conde de Sallent, repartiéndose entre sí con la audacia fresca las varas de alcalde y de tenientes.

Pero ha resultado inútil su habilidad. El digno gobernador interino, al desfacer el entuerto que en Llubí perpetraron los conservadores excluyendo del ayuntamiento en el acto de su constitución á los concejales propietarios que ya tenían judicialmente levantada la pena impuesta por el Cárcova de marras, y sustituyéndoles por los concejales interinos, ha restablecido el imperio de la ley y ha dado al cuerpo electoral de Llubí la satisfacción que bajo todos conceptos se merecía.

Nuestro aplauso al gobernador interino.

### Una Real orden

Se ha recibido en el gobierno civil la Real Or-

den nombrando alcalde de Inca en sustitución del conservador que lo era y dimitió el cargo, nuestro correligionario y amigo D. Lorenzo Nicolau. Sea enhorabuena.

### Nombramientos y cesantías

Han sido declarados cesantes D. Miguel Ramis de Ayteflor y D. José O'Neill, escribiente y auxiliar respectivamente, del Instituto Balear.

Para reemplazarlos, han sido nombrados nuestros amigos D. Felio Morey, que en aquellas oficinas prestó eminentes servicios hasta caer víctima de la piqueta demoledora empujada por los conservadores, y D. Alonso Marqués y Meestre.

### Una aclaración

Ha dicho cierto colega, de estos que todo lo saben y que sin embargo de ello en sus noticias aciertan pocas veces, que el hecho de haberse pedido á esta Delegación la hoja de servicios de sus empleados, es consecuencia de la actitud del Sr. López Puigcerver, que se negó á suscribir la interminable lista de cesantías y nombramientos presentada á su aprobación.

Podemos asegurar que semejante versión es inexacta.

La orden reclamando las expresadas hojas de servicio, no obedece á nada que afecte en concreto á Baleares.

Es simplemente una circular que al dirigirse á todos los delegados de Hacienda, se ha dirigido también al señor Flores.

Ni más ni menos, ni menos ni más.

### Información fin de siglo

Si que es de primera la información de algunos periódicos noticieros.

El reporterismo de esos colegas mallorquines que se llaman de gran circulación, todo lo humean y todo lo invade; todo, hasta las regiones inmensas de la invención y de la fantasía.

Véase la muestra.

Dice *La Última Hora* en su número de anoche:

Que el día 30 saldrá de este puerto uno de los vapores de la Compañía Transatlántica consignado á los señores Martínez y Planas y que en este buque embarcará con dirección á Cádiz, acompañado de su familia y de D. Juan Gamundí, que va en concepto de secretario particular, nuestro amigo y jefe el señor Ribot, gobernador civil electo de aquella provincia.

Que el gobernador de Segovia D. Miguel Socías y Cimari, emprenderá su viaje hacia dicha ciudad mañana—que es hoy—ó el martes.

Que D. Jaime Comas y Socías ha sido nombrado oficial del gobierno civil de Segovia.

Y que el próximo miércoles llegará á Palma el gobernador civil de Baleares D. Victoriano Guzmán.

Todo esto dice, y casi nada más, con respecto á política, en su sección de información, el diario de la calle de San Bartolomé.

Y efectivamente: ni irá el Sr. Ribot en el trasatlántico del día 30; ni le acompañará su familia; ni se ha resuelto que vaya á Cádiz con él de secretario particular D. Juan Gamundí; ni ha salido hoy ni saldrá el martes, ni Dios sabe hasta cuando, el señor Socías; ni D. Jaime Comas tiene ni espera nombramiento alguno; ni vendrá por ahora para tomar posesión de su cargo el nuevo gobernador señor Guzmán.

De manera, pues, que si la información de *La Última Hora* ha de reflejar siempre hechos tan exactos como los que refleja en el número de ayer, no tardaremos mucho en poder decir de ella lo que estos días dijimos de la *Información Mencheta* con que engalana cotidianamente sus columnas el organillo conservador.

### Más sobre personal

D. José Armengol que hasta ahora fué oficial primero del Gobierno civil ha sido destinado á la Delegación de Hacienda.

Dícese que ha sido nombrado secretario de este Gobierno de provincia D. Rafael Gorzález Atané, que ya desempeñó el mismo cargo durante la última dominación liberal.

El Sr. González Atané disfruta en otra provincia otro destino de más categoría y mejor sueldo.

Por esto, sin que neguemos en absoluto la noticia que por ahí circula, dudamos que el dignísimo funcionario que tantas simpatías cuenta entre nosotros, venga á prestar de nuevo desde dicho puesto sus valiosos servicios en Mallorca.

—La renombrada modista D.ª María Bosch de Garau y su distinguida hija, han regresado de París, después de comprar un rico surtido de telas para la próxima temporada de invierno.

## Weyler y Troyano

El atildado escritor M. Troyano, en su «Crónica política» inserta en el último número de *El Nuevo Mundo*, se ocupa del relevo Weyler y de la situación actual de España con respecto á los asuntos coloniales.

Véase de qué manera se expresa el genial cronista del semanario en cuestión.

Reproducimos íntegramente algunos de sus párrafos, sin permitirnos acerca de ellos ninguna clase de comentarios.

Dicen así:

«Es indudable, que á través de la distancia como á través del tiempo, las cosas y los hechos se ven de manera muy distinta de aquella con la cual se perciben desde cerca y en todos sus pormenores. Por eso, los juicios de la prensa exterior, así europea como americana, son respecto de la actual situación política española, más favorables que los que han formulado hasta los periódicos más berévolos.

¿Quién ve mejor la realidad, el que la mira de cerca ó el que la contempla de lejos? Posible es que la sustante ambas percepciones, el medio proporcional entre uno y otro extremo, sea lo más exacto.

De cualquier modo, lo evidente y positivo es que hemos mejorado mucho respecto de la situación anterior.

El relevo de Weyler ha producido impresión excelente en todo el mundo civilizado. La leyenda de la intranquencia, de la dureza, de la crueldad española, que se funda principalmente en el hecho de haberse destacado sobre todos los pueblos el nuestro durante un período en el cual esos caracteres eran comunes á todos los países, y se notaban más porque empezaba á ser mucho más grande y complicada la vida de relación entre ellos, esa leyenda que los escritores extranjeros se han esforzado en fijar, se ha condensado en torno de la figura del general Weyler.

Este hombre, cuyo tronco de familia y cuyo apellido son suizos, ha venido á simbolizar la intolerancia extrema y la severidad implacable de los Albas y de los Lermas á los ojos de los demás pueblos cultos. En cambio, para el juicio de los mismos, el partido liberal representa la conducta y el sistema opuestos; de ahí las simpatías que despierta y que ahora se han magnificado. Esto encierra para nosotros una inmensa ventaja. La cuestión estriba en que sepamos sacar partido de ella.»

## Palma

Llamamos la atención de nuestros electores acerca de anuncio de la función del Teatro principal, á beneficio de los soldados que regresan de Cuba y Filipinas.

Es de esperar que el público palmesano dará una nueva prueba de sus caritativos sentimientos y que se verá muy concurrido nuestro coliseo.

—E Sr. Eariel nos ha invitado á presenciar un espectáculo óptico y cinematográfico mañana por la noche en el *Círculo de Obreros Católicos*. Por esta atención damos las gracias al Sr. Eariel.

Los cuadros que nos va á presentar dicho señor, son, no un retrato, los rasgos de una persona ó objeto inmóvil, sino la verdadera reproducción de una escena con todo el movimiento y mutabilidad de la vida, lo que la pintura de los siglos pasados no logró, por maravillosa que sea. Será sin duda un espectáculo sorprendente el que se nos ofrece para mañana.

—El vapor *Cataluña* ha llegado á Barcelona á las seis de esta mañana sin novedad.

—A bordo del *Belver*, ha llegado esta mañana de regreso de su excursión á Barcelona, el exdiputado á Cortes y esclarecido poeta D. Juan Alcover y Mespons.

Sea bien venido.

—D. Francisco Antich é Izaguirre nos ha obsequiado con un ejemplar de la novela que con el título de *Luz Fernández* acaba de publicar.

Le tributamos las más sinceras gracias por la atención que con nosotros ha tenido.

—En una atenta comunicación nos participa D. Eugenio Losada que el día 20 del corriente tomó posesión de la Alcaldía de esta capital, y que tendrá sumo gusto en subministrarnos todos los datos de administración que deseemos para nuestra publicación.

Agradecemos, en lo que vale, al Sr. Losada sus ofrecimientos.

—El señor Juez de instrucción de este partido cita á los marineros Marcelino Pérez, Isidro Sendan, Juan Diestre, Francisco Reyter y Juan Vera, para que en el plazo de 15 días á contar de la inserción del correspondiente anuncio en la *Gaceta* de Madrid, comparezcan ante dicho juzgado, al objeto de declarar en la causa que se instruye por el delito de contrabando, contra Jaime Enseñat Salas.

—A la una de la madrugada ha salido para Cetta el vapor *Isolón*, con cargamento de vino.

—Mañana empezarán en la sociedad Fraternal Forense, situada en el Molinar de Levante, una serie de academias de baile.

—Procedente de Valencia á Ibiza ha fondeado en nuestro puerto esta mañana á las nueve y media el vapor *Lulio*, siendo portador de la correspondencia, cuarenta y ocho pasajeros, entre ellos treinta y siete individuos de tropa.

—Convictos y confesos de haber robado de dentro un carro un cesto que contenía unas tres arrobas de pescado han sido puestos á disposición del Juzgado nueve vecinos de la villa de Santa María.

—A las cinco de esta tarde ha soltado sus ama-

rras, con rumbo á Menorca, el vapor *Ciudad de Mahón*, con el correo para dicha isla, pasajeros y varios efectos.

Entre el paseje figuraban gran número de reclutas á quienes ha acompañado hasta el embarcadero la banda del Regimiento Regional número 1, y varios Jefes y Oficiales.

—Para dar lugar á los ensayos de las piezas que deben ejecutarse el próximo lunes en el Teatro Principal, se ha suspendido la función que mañana por la tarde debía celebrarse en el Teatro Circo Balear.

### Teatro Circo

El beneficio de la distinguida tiple Sra. Gicvannina Coliva, que tuvo lugar anoche en el Teatro Circo, atrajo numerosa concurrencia.

La ópera *Kra diavolo* alcanzó esmerada interpretación por todos los artistas, escuchando merecidísimos aplausos.

En uno de los intermedios la beneficiada cantó el vals de la zarzuela *Chateau Margaux* que tuvo que repetir para acallar los aplausos del público, siendo obsequiada con colosales ramos de flores.

Esta noche por enfermedad del Sr. Grossi se cantará *Adriana Angot* en vez de *Cin Ko Ka* que se había anunciado.

Para mañana se prepara una gran función.

### Un buen servicio

En una tienda de la calle de la Cordelería se cometió en la noche del 20 al 21 un robo consistente en varias piezas de algodón tejido.

El dueño del establecimiento en cuestión dió en seguida conocimiento del hecho á la guardia civil y comenzaron desde luego los individuos de este instituto y los del cuerpo de policía, las pesquisas conducentes á la detención de los autores del robo.

Anoche á eso de las diez se presentaron en el portillo de la Portella, en actitud de entrar en la ciudad, una mujer llamada María y un joven llamado José, llevando un lio que debió llamar la atención al sereno Emilio Rodríguez de punto en aquel sitio, quien después de interrogar á los que lo traían acerca de su procedencia, procedió á la detención de la pareja; y la condució al cuartelillo de la Casa Consistorial cuando poco antes de llegar á él logró escapar el José.

El segundo comandante de la guardia municipal señor Moyá, á quien se avisara inmediatamente de lo ocurrido, recabó para sí y para los individuos á sus órdenes la tarea de perseguir al fugitivo, y en efecto al poco rato se había conseguido su captura sorprendiéndole en la casa n.º 14 de la calle de San Felipe Neri.

Con las declaraciones tomadas á María y á José, se pudo comprender que las telas contenidas en el lio ocupado á los citados individuos eran de ilícita procedencia y que el resto debía estar en algun escondrijo del Molinar de Levante.

Y en efecto, en el establo del huerto conocido por *Can Meló* de dicho caserío encontró la guardia municipal dirigida por el Sr. Moyá piezas de tela que se cree son las robadas.

Suponiendo que Bartolomé Janer, mozo de labranza del mentado huerto, que servía en él desde hace pocos días, pudiera ser cómplice ó en criador del robo, se le detuvo también, y con los otros ha sido entregado á los tribunales juntamente con las piezas de convicción.

Los detenidos quedaron ayer mismo encerrados en el Depósito de Capuchinos.

Celebramos tener ocasión de aplaudir á los individuos de la guardia municipal y lo hacemos sin reservas al ver que dan muestras de actividad y celo en la persecución de criminales.

—El mejor preparado para el estómago es el ELIXIR á la INGLUVINA GIOL; véase el anuncio en la cuarta página.

## Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

### Un telegrama de dos mil palabras

Madrid 23' 11'40, m.

El ministro plenipotenciario de los Estados Unidos en Madrid Mr. Woodford ha enviado anoche un cablegrama de dos mil palabras á Washington, conteniendo el texto oficioso de la nota que el gobierno español ha acordado enviar al de los Estados Unidos en el Consejo celebrado anoche.

Pérez.

### Afirmaciones de Weyler

Madrid 23' 11'40, m.

El general Weyler ha telegrafiado al gobierno, afirmando que el súbito inglés Hugkues falleció á consecuencia de una afección en el corazón; negando al propio tiempo que fuera asesinado para robarle pues se ha comprobado que vivía de limosna.

Pérez.

## Teatro Circo Balear

Función para mañana  
IL VENDITORE D' UCCELLI  
EL DUO DE LA AFRICANA

Imp. de B. Rotger

5 céntimos EL LIBERAL PALMESANO 5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

ULTIMA TEMPORADA DE VENTA Baratura verdad

Realizamos todos los géneros de invierno á precios baratísimos, y con el único de- oep se servir á nuestros parroquianos, hemos recibido, un pequeño pero muy selecto surti- do de géneros Alta Novedad del país y extrarjeros. GRANDIOSOS SURTIDOS en franelas de lana y de algodón de más novedad. COMPLETO SURTIDO en géneros para vestir y abrigos de señora. GRAN VARIEDAD en géneros de punto clases especiales. PRIMERA CASA en corbatas. Economía y novedad. CAMISERIA. La casa que presenta mayores ventajas en haratura. UNICA CASA que ha recibido los PIQUÉS NOVEDAD para vestidos. LANAS ESCOCESAS para blusas y vestidos. G ENEROS BLANCOS todo lo que se pueda pedir en hilo, algodón y lana. En todos los demás artículos de la casa, precios reducidos San Nicolás, 22, Orfila, 2

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL VINO URANADO PÉPSICO

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.— En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española — En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

LLOYD MALAGUEÑO

Compañía de seguros marítimos fundada en 1852

LA MAS ANTIGUA E IMPORTANTE DE LAS ESPAÑOLAS

7.000.000 ptas. pagados por siniestros

Por la liberalidad de sus pólizas y el pronto arreglo y pago de sus siniestros ha conseguido la confianza del público y el crédito ilimitado que disfruta entre aseguradores y asegurados.

AGENTES EN PALMA DE MALLORCA

CONQUISTADOR, 12—MAGRANER, ROCA Y VADELL—CONQUISTADOR 12

Gran Taller de Básculas y Balanzas

JOSE VICH Y QUETGLAS

Plaza de Cort, 12 y Cordelería, 40

Primero y único constructor de estas islas de las acreditadas balanzas sistema BE RANGER. Premiado en la Exposición Balear con medalla de oro por una báscula de su invención fuerza de 200 kilogramos y sensible á un gramo.

Balanzas de laboratorio y ensayo sensibles á 1/10 de mg.

Te construyen toda clase de básculas, romanas, balanzas y toda clase de efectos para pesar y medir, vendiéndose garantizados por dos años.

Plaza de Cort, 12 y Cordelería, 40

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.º

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Saldrá el 30 de Octubre directamente de este puerto el vapor

CATALINA

para Puerto-Rico, Arecibo, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes—San Juan, 20, Palma

Gran letradas sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos, por cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

EL CORTE MAS ELEGANTE Y LA MAYOR ECONOMIA EN EL BAZAR PALMESANO

DE LUIS RATIER

Plaza de Cort, 3 y 5.—PALMA

Se ha recibido un precioso surtido en pieles de foca, royal, Canadá, búfalo, piel de lobo, etc. etc., para la temporada de invierno.

Especialidad en calzado para Señora.

Gran existencia en zapatos hechos de toda clase y medida.

Construcción sólida y garantida

Espendeduría de tabacos y timbres de Estado de toda clase y medida

PLAZA DE CORT, 3 Y 5.—PALMA



SEGURO EL GRAN PURIFICADOR AGRADABLE INEFALIBLE ZARZAPARRILLA DE BRISTOL CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES EFICAZ

ALIVIA HAMAMELIS DE BRISTOL Extracto - Ungüento SANA TODA HERIDA QUITA LA INFLAMACION Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc. ESPECIFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS TRANQUILIZA



La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de ORO



- La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos. La Harina lacteada Nestlé es de muy facil digestión. La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea. La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición. La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños. La Harina lacteada Nestlé es de una preparación facil y rápida. La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales. De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado. Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pontente, 31: BARCELONA

Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Vazuela Sureña y Lliteras.

Impotencia

debilidad genital, E torrea y esterilidad

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.